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为了准备东京奥运会亚洲区预选赛附加赛，中国女足目前正
在苏州集训备战，此前因为隔离缺席的国家队三名武汉籍球员王
霜、吕悦云和姚伟都已经归队。由于新冠肺炎疫情的影响，健康和
安全仍然是重中之重。据了解，队员们除了训练，她们都是戴着口
罩，而且住的都是单间，在用餐的时候，每个人一张桌子，而且都
要保持距离。

因为疫情的原因， 女足从澳大利亚

回来之后，就开始进行隔离。 尽管隔离，

但是每个队员都没有闲着， 主教练贾秀

全要求队员们在家训练， 也为每个人制

定了计划。 对此，队长吴海燕说：“因为家

中可能没有完善的训练设施， 所以我们

必须充分利用手头的器械。 对我来说，我

会借助身边所有的资源来训练， 比如用

负重的袋子或罐子举重。 当外面的人很

少时，我也会出去慢跑。 ”

在武汉隔离的王霜也有自己的训练

方法，她每天上下午各练习两小时，甚至

有时还会加练。 在社交平台上，球迷们看

到王霜的抗疫生活。 在家中垫上练习盘

球，在天台上进行皮条接球训练，在小区

步道上与效力中乙的表哥演练传接球配

合，甚至还开着视频会议软件，与队友进

行“云训练”。 一系列“居家锻炼”视频，指

导人们如何在家进行简单的体育锻炼。

戴着口罩、独登高台，王霜的脚法依然轻

盈灵动。 盘带、对墙踢球、高空颠球甚至

还有跳绳等体能训练。 值得一提的是，尽

管之前没有跟队训练， 但国家队也一直

关注着三位武汉球员的状态。 主教练贾

秀全专门建立了一个微信群， 定期在群

中了解三人状态。

“新冠肺炎疫情刚发生的时候，主教

练还是特别希望我们三个能回到队伍当

中， 为了我们三个来自武汉的队员能够回

到队伍中去，尽全力和各个机构协调。但是

在当时封城的情况下，没有那么容易解决。

贾秀全主教练对我们三个人的关心， 让我

觉得没有被抛弃、被放弃。大家每天都会按

照主教练布置的训练计划进行一些简单的

身体训练，一周七天的训练计划都

会发在群里面，大家也会讨论关于

基础动作和身体状况的一些问

题。 ”王霜说。

这次集训， 国内的疫情尚没

有完全结束，因此，健康和安全还

是很重要的 .“除了在球场训练

外，我们总是戴口罩。 我们每个人都有单

独的房间，在饭厅用餐时，每个人都有单

独的桌子以保持距离。 ”吴海燕说。

此次集训是中国女足为备战与韩国

女足争夺奥运会入场券关键一役的开

始。 这次附加赛原本定于3月进行，但受

疫情影响比赛一再推迟。 对于比赛推迟

是否会影响球队的备战，吴海燕说：“很

难说推迟对我们有利还是不利。 作为球

员， 我们希望尽早比赛， 因为我们迫不

及待地想获得奥运会的参赛资格。 ”中

国女足备战奥运已经出现了很多插曲，

中国原本计划2月份在武汉举办东京奥

运会女足预选赛亚洲区B组比赛， 但比

赛地点两次更改 ， 最终在澳大利亚举

行。

值得一提的是， 为了让王霜她们能

够赶上比赛， 贾秀全特意要求将和韩国

的附加赛时间推迟到6月份，“球队在澳

大利亚小组比赛完之后， 当我们听说第

一个延期是在4月份的时候， 作为教练

组，包括队员，就提出了强烈的反对。 我

们希望能够6月份，这样就能够返回我们

自己的主场， 球队中武汉的三名球员都

可以去踢， 中国女足的实力真的能够恢

复到最佳水平， 大家一起完成冲击奥运

会。 ”贾秀全说。

回忆预选赛的经历，吴海燕说：
“那段时间非常艰难。我们无法像往常
一样在场上或健身房训练，我们设法
在酒店进行了一些练习。”其实不仅仅
是不能正常训练，女足姑娘还遭受了
不少场外因素的干扰。
根据当时的安排，女足在打比赛之

前要更换酒店，但是到了悉尼的酒店，
女足姑娘在训练完后连洗澡的热水都
没有。“说实话，我们前往澳大利亚没
有遇到特别的刁难，因为新冠肺炎疫
情，一开始要求我们隔离，我觉得有情
可原，但是后来要比赛了，去到另一个
酒店，到了那里后的遭遇，我感觉，说
是故意刁难我们也不为过。”对阵澳大
利亚打进关键进球的唐佳丽说。
“那段时期我们在澳大利亚，天气

不是很好，阴天下雨，我们训练结束要
肯定要洗澡，但是酒店却没有热水，连
续三天，都不能洗澡。我们都是自己想
办法，先烧水，然后兑凉水擦擦身体，三
天之后才修好了。我们找酒店的工作人
员，但是她们就说马上来修理，可是效
率很低，有的时候早上有热水，晚上就

没有了，而我们都是下午训练。”
除了没有热水，在比赛的期间，酒

店的电梯都是坏的，女足姑娘们平时
住在8楼、9楼和11楼，电梯坏了，女足姑
娘们只能从楼上跑到楼下，训练结束，
从楼下跑到楼上，非常巧合的是，就在
打澳大利亚比赛那天，电梯就是坏的，
球队一直找酒店投诉，酒店的态度也
非常好，说会把电梯修理好，但和热水
问题一样，也是等了三天电梯才修好。
这样的磕磕绊绊还是在一定程度上影
响了女足姑娘们打比赛时候的发挥。
在澳大利亚期间，女足姑娘们吃

得也不行，每天一顿就四样菜。两个荤
菜，两个素菜，然后配点水果，有女足
队员直言还不如自己花钱去吃得好，
“作为运动员来说，这样的搭配还是很
差，但是也没有办法，我们主教练吃的
也是同样的（饭菜）。”虽然困难重重，
但中国女足仍然从B组出线，对此，吴
海燕说：“团结合作始终是我们精神的
核心，困难把我们更加紧密地联结在
一起。我们作为一个整体，共同应对挑
战，迎难而上。”
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按照之前流出的赛程草案 ，原

本在上周末， 中超已经结束了第七

轮的所有较量。 如今，虽然中超球队

已经全部返回国内， 但考虑到国家

的防疫政策、 滞留在境外的球员可

入境时间， 以及亚冠与世界杯预选

赛日程安排等诸多因素， 中国足协

还不能确定新赛季的开赛时间与赛

程。 但中国足协相关人士在接受采

访时提出了联赛启动的两个原则，

首先就是不会空场比赛， 此外必须

确保各赛区、各俱乐部同步开赛。

新冠肺炎疫情暴发初期， 中国

足协曾预计新赛季将在4月下旬重

启。 虽然国内的疫情已经逐渐得到

控制，但近阶段输入型病例、无症状

感染者的出现， 海外的疫情不断加

剧， 使得国内足球等大型体育赛事

不得不再度延期。 目前，足协已经准

备了四套以上的方案， 最新的方案

已经将开赛日设计到7月份，以保证

联赛能在年底结束。

中国足协考虑到职业属性 、赞

助商权益和球迷的观赛体验， 表示

在联赛重启时， 尽可能保持观众入

场， 以此保证门票收入和赞助商的

广告展示。 此前，诸如欧联杯、意甲

等赛事宣布空场举行， 导致俱乐部

在门票方面损失惨重， 例如意甲豪

门尤文图斯损失了1230万欧元的比

赛日收入， 包括场馆周边的实体经

济也受到了影响。 显然，中国足协并

不希望联赛重启后， 中超俱乐部遭

遇相同的经历。

自1994年甲A联赛以来 ， 中国

顶级联赛的赞助金额每年呈增长

趋势 。 当前的冠名商中国平安是

从2014年开始签订 ，一直到2022年

结束合同周期，创下了中超历史上

冠名时间最长的纪录 。 对于中超

而言，赞助商自然是稳字当头。 而

如果广告曝光效果不到位，赞助商

很可能提出核减实付金额，这种情

况在往年也曾经发生过 。 如今的

中国足协对于联赛的商业利益也

很看重，并且在维护合作伙伴的权

益方面， 作出了一系列举措。 因此

不到万不得已， 足协是不会在这一

方面做出牺牲让步的。 今后足协的

工作重心， 也将在商业与安全内寻

找平衡点。

与此同时，邻国日本也正计划

着联赛重启的相关事宜。J联盟主席

村井满与各俱乐部代表就重启方

案进行了讨论，提出6月至8月三项

重启方案。 和中国足协相似的是，J

联盟也不希望空场作赛，但却也很

明确提出以联赛重启两个月为期

限，要求想赴客场观赛的球迷不要

前往。

当然，像大阪樱花和大阪钢巴、

横滨水手和横滨FC这类同城德比，

可以视具体情况而定。 J联盟还限制

了主场的运营， 在观众数和座位分

布上必须严控， 要求必须空出任何

一个位置的前后左右， 也就是说最

终一个球场的上座率肯定在50%以

下。 相较于中超联赛，日本联赛的商

业化程度更高， 其中的安排也不失

为中国足协借鉴的方法。

考虑止损 中超重启拒绝“空场”


